

DISCURSO

SR. ELIAS ANTONIO SACA

PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

CONMEMORACIÓN 20 ANIVERSARIO

ACUERDO DE ESQUIPULAS II, COSTA RICA

AGOSTO 08, 2007

QUIERO INICIAR APLAUDIENDO LO MUCHO QUE HEMOS AVANZADO EN LOS ÚLTIMOS VEINTE AÑOS EN NUESTROS PROCESOS DE PACIFICACIÓN, INTEGRACIÓN Y DESARROLLO DEMOCRÁTICO EN LA REGIÓN.

EN 1987, CUANDO SE FIRMARON LOS ACUERDOS QUE HOY CONMEMORAMOS, LAS VOCES CRÍTICAS NO CREÍAN QUE SERÍAMOS CAPACES DE SALIR DEL ESTANCAMIENTO EN EL QUE ESTABA LA REGION.

HOY PODEMOS DECIR QUE SI PUDIMOS, QUE HEMOS SIDO CAPACES DE AVANZAR, DE EVOLUCIONAR, DE MODERNIZARNOS COMO SOCIEDADES LIBRES, Y ADEMÁS, HEMOS MADURADO COMO REGIÓN PARA PODER RECONOCER CON VALENTÍA LO QUE AÚN NOS HACE FALTA POR RECORRER.

EN EL CASO DE EL SALVADOR, LAS PARTES EN CONFLICTO SE RECONCILIARON Y SE FIRMARON LOS ACUERDOS DE PAZ HACE 15 AÑOS, GRACIAS AL AUSPICIO DE LAS NACIONES UNIDAS Y DE MUCHOS PAISES AMIGOS.

DESDE ENTONCES HEMOS ESTADO RECONSTRUYENDO Y TRANSFORMANDO NUESTRO PAÍS. NUESTRO MODELO DE CONSOLIDACIÓN DE LA PAZ Y CONSIGUIENTE PROCESO DEMOCRÁTICO HA SIDO MUY EXITOSO, TANTO QUE LA ONU, LO HA CONVERTIDO EN UN EJEMPLO A NIVEL MUNDIAL.

AL CONSEGUIR LA PAZ NEGOCIADA, COMENZAMOS A RECUPERAR EL TIEMPO PERDIDO EN MATERIA DE DESARROLLO ECONÓMICO Y SOCIAL. EN LOS ÚLTIMOS 18 AÑOS, HEMOS TENIDO QUE CORRER A RITMO ACELERADO Y HACER UN DOBLE ESFUERZO PARA PONERNOS AL DÍA, PARA VOLVERNOS



COMPETITIVOS EN UN ENTORNO CADA DÍA MÁS COMPLEJO TANTO EN LO SOCIAL, EN LO ECONÓMICO, COMO EN LO POLÍTICO.

EN EL SALVADOR HEMOS TENIDO ENORMES AVANCES EN LA PARTE ECONÓMICA Y HEMOS HECHO GRANDES ESFUERZOS PARA MEJORAR LA PARTE SOCIAL.

LOS ÚLTIMOS CUATRO GOBIERNOS, DE LA MANO DEL PUEBLO SALVADOREÑO, DE NUESTRO PUJANTE SECTOR PRIVADO, HEMOS COLOCADO A EL SALVADOR, COMO UNA DE LAS ECONOMÍAS MÁS ABIERTAS Y LIBRES DE AMÉRICA LATINA.

HEMOS REDUCIDO A LA MITAD, LOS ÍNDICES DE DESARROLLO HUMANO MÁS IMPORTANTES, TALES COMO EL ANALFABETISMO, LA POBREZA, Y LA COBERTURA DE SERVICIOS BÁSICOS. PERO TODAVÍA NOS HACE FALTA MUCHO TRECHO, DADOS LOS ESTRAGOS QUE COMO PAÍS HEREDAMOS DE LOS TIEMPOS DE LA GUERRA Y TAMBIEN POR CAUSAS NATURALES.

A PESAR DEL PROGRESO QUE HEMOS TENIDO, CUANDO LLEGAMOS AL GOBIERNO EN EL AÑO 2004, IMPULSAMOS REFORMAS QUE TODAVÍA ESTABAN PENDIENTES, ESPECIALMENTE EN EL ÁREA FISCAL, EN EL ÁREA DE LA SALUD PÚBLICA, EN LA EDUCACIÓN Y EN EL COMBATE A LA POBREZA RURAL.

EN GENERAL HEMOS PROGRESADO MUCHO, PERO TODAVÍA TENEMOS TEMAS PENDIENTES, COMPLEJOS QUE REQUIEREN EL CONCURSO COORDINADO DE GOBIERNO Y SECTOR PRIVADO CON UN ESPÍRITU DE INTEGRACIÓN REGIONAL.

POR TODO LO QUE HEMOS LOGRADO, ME COMPLACE MUCHO, PARTICIPAR EN ESTA CONMEMORACIÓN DEL **VIGÉSIMO ANIVERSARIO DE LOS ACUERDOS DE ESQUIPULAS II**, QUE FUERON ADOPTADOS POR LOS PRESIDENTES DE LOS CINCO PAÍSES DE CENTROAMÉRICA, EN 1987, CON EL PROPÓSITO DE ABRIR EL CAMINO HACIA LA PACIFICACIÓN, LA RECONCILIACIÓN Y LA DEMOCRATIZACIÓN REGIONAL.



HACE VEINTE AÑOS TUVIMOS LA FIEL CONVICCIÓN DE QUE NO PODÍA HABER DEMOCRACIA EN UN PAÍS, DENTRO DE UNA REGIÓN EN CONFLICTO. QUE NO PODÍA HABER DESARROLLO ECONÓMICO SIN ESTABILIDAD POLÍTICA Y DEMOCRACIA, POR LO TANTO HABÍA QUE TERMINAR CON LA GUERRA Y LOGRAR LA PAZ.

LA CONVICCIÓN ERA LA CORRECTA, LOS ESFUERZOS DIERON RESULTADOS Y HOY LAS NUEVAS CIRCUNSTANCIAS SON APTAS PARA CAMINAR A MEJORES ESTÁNDARES DE DESARROLLO.

HOY PODEMOS CELEBRAR QUE TENEMOS UN CLIMA DE MAYORES LIBERTADES, MAYOR APERTURA DEMOCRÁTICA Y MAYORES POSIBILIDADES DE DESARROLLO SOCIAL Y ECONÓMICO. SI BIEN NOS AFECTAN GRAVES PROBLEMAS, TODOS LOS PAÍSES HEMOS CAMINADO EN EL FORTALECIMIENTO DE LA CULTURA DE PAZ.

LA PRINCIPAL LECCIÓN DE ESQUIPULAS II FUE DEMOSTRAR QUE CENTROAMÉRICA PUEDE Y DEBE EXISTIR COMO REGIÓN. LA VISIÓN DE PAZ PLASMADA EN LOS ACUERDOS AYUDÓ A LAS TRANSICIONES DEMOCRÁTICAS EN NUESTROS PAÍSES, ESTIMULÓ EL COMERCIO REGIONAL INTERRUMPIDO POR LAS GUERRAS, Y PROPICIÓ EL SURGIMIENTO DE UNA NUEVA INICIATIVA DE INTEGRACIÓN REGIONAL, COMO SENDA PARA IMPULSAR EL DESARROLLO HUMANO Y SOCIOECONÓMICO DE NUESTRAS NACIONES.

SIN EMBARGO, LA INTEGRACIÓN ES UN PROCESO QUE TODAVÍA EVOLUCIONA Y QUE COMO ES NATURAL, ENFRENTA DIVERSOS DESAFÍOS, PUES ESTÁ CONDICIONADA NO SÓLO A DEMOSTRAR RESULTADOS TANGIBLES, SINO QUE DEBE AJUSTARSE A LAS PRIORIDADES NACIONALES.

LA COYUNTURA MUNDIAL NOS INDICA QUE SÓLO A TRAVÉS DEL FORTALECIMIENTO DE ESTRUCTURAS SÓLIDAS Y OPERATIVAS DE INTEGRACIÓN ECONÓMICA Y POLÍTICA, PODEMOS SACAR ADELANTE A NUESTRA REGIÓN DEL SUBDESARROLLO Y DE LA POBREZA.

LA REALIDAD INTERNACIONAL NOS DEMUESTRA QUE TRABAJANDO JUNTOS, EN BLOQUE, SIN EGOÍSMOS, PODEMOS LOGRAR MUCHO MÁS QUE ACTUANDO SOLOS.

EL SENTIDO COMÚN NOS INDICA QUE ES EL MEJOR MOMENTO DE UNIRNOS. EL PESO HISTÓRICO NOS INDICA QUE ES IMPERANTE UNIRNOS. EL ESPÍRITU GLOBALIZANTE QUE NOS RODEA NOS INDICA QUE ES NECESARIO Y URGENTE UNIRNOS.

A DISTINTOS RITMOS, LOS PAÍSES CENTROAMERICANOS HEMOS AVANZADO EN LOS TEMAS QUE DAN FORTALEZA AL MOVIMIENTO INTEGRACIONISTA. EN NUESTRAS DISTINTAS REUNIONES HEMOS HABLADO SOBRE LA UNIÓN ADUANERA, ENERGÉTICA, DE TELECOMUNICACIONES Y MIGRATORIA, VUELOS CONSIDERADOS COMO LOCALES, EL DÍA DE AYER SANCIONA UNA LEY QUE PERMITE QUE LOS VUELOS QUE SALEN DESDE EL SALVADOR HACIA TRES PAÍSES MÁS, SON CONSIDERADOS COMO VUELOS LOCALES.

TODO ESTO, BUSCA INCREMENTAR LA COMPETITIVIDAD DEL ÁREA, IMPULSAR EL DESARROLLO SOCIOECONÓMICO DE NUESTROS PUEBLOS Y FACILITAR EL TURISMO Y LA LIBRE MOVILIDAD DE PERSONAS, DENTRO DE UN MARCO DE DESARROLLO SOSTENIBLE.

YO COMPARTO LA APRECIACIÓN DE QUE TODOS LOS LÍDERES DE LA REGIÓN, TENEMOS UN FUERTE DESEO POR ALCANZAR EL PROGRESO DE NUESTROS PAÍSES, PERO EXISTEN FLAGELOS QUE OBSTACULIZAN EL PROGRESO, AHUYENTAN LA INVERSIÓN, MERMAN NUESTRA CAPACIDAD COMPETITIVA Y PROPICIAN LA FUGA DE TALENTOS.

EN NUESTRA INICIATIVA DE INTEGRACIÓN, EN TODO MOMENTO HEMOS ESTADO CONSCIENTES QUE NUESTROS PAÍSES ESTÁN AMENAZADOS A DIARIO POR PROBLEMAS COMO EL CRIMEN ORGANIZADO, EL TERRORISMO, LA NARCOACTIVIDAD Y EL TRÁFICO Y TRATA DE PERSONAS.

POR ESA RAZÓN, EN DISTINTAS CUMBRES Y REUNIONES MINISTERIALES, HEMOS TRABAJADO JUNTOS COMO REGIÓN, PARA CREAR LOS INSTRUMENTOS QUE LE CIERREN ESPACIO A ESAS Y OTRAS AMENAZAS.



HOY MÁS QUE NUNCA, UNIRNOS DEBE SIGNIFICAR Luchar EN CONJUNTO CONTRA ESTOS MALES.

A LA LUZ DE LOS ACONTECIMIENTOS, CREO QUE HOY ESTAMOS LLAMADOS A EMPRENDER CON MAYOR ENERGÍA, EL ESFUERZO INTEGRACIONISTA REAL CON UN ESPÍRITU MÁS ÁGIL Y DECIDIDO, CON LA PLENA VOLUNTAD Y CAPACIDAD DE SER CREATIVOS Y SENSATOS AL EMPUJAR CON RUMBO SEGURO EL RELOJ DE LA HISTORIA CENTROAMERICANA.

EN ESE PROYECTO DE DESARROLLO INTEGRAL DE LA REGIÓN, QUIERO DESTACAR EL SUBSTANCIAL PAPEL QUE JUEGAN LAS INSTITUCIONES NACIDAS EN EL SENO DEL PROCESO INTEGRACIONISTA, LAS CUALES MEREcen TODO MI RESPETO Y ESTIMA: EL SISTEMA DE INTEGRACIÓN CENTROAMERICANA (SICA), EL SISTEMA DE INTEGRACIÓN ECONÓMICA CENTROAMERICANA (SIECA), EL PARLAMENTO CENTROAMERICANO (PARLACEN) Y EL CUERPO COLEGIADO DE LA CORTE CENTROAMERICANA DE JUSTICIA.

ESTIMADOS AMIGOS:

TODOS SABEMOS QUE, A PESAR DE LOS OBSTÁCULOS Y LAS DIFERENCIAS, LA INTEGRACIÓN REGIONAL AVANZA GRADUALMENTE Y BUSCA CONVERTIRSE EN UNA ESTRUCTURA INSTITUCIONAL COHERENTE, VINCULANTE, CAPAZ DE RESPONDER A LAS NECESIDADES DE TODAS Y TODOS LOS CENTROAMERICANOS.

CONSIDERO QUE ESTAMOS EN UN PRIVILEGIADO MOMENTO DE LA HISTORIA. ANTE NOSOTROS TENEMOS LA ENORME OPORTUNIDAD, SI ACTUAMOS CON SERIEDAD, SERENIDAD Y CONSISTENCIA, SIN PROTAGONISMOS NI CORTOPLACISMOS, ESTAMOS FRENTE A LA OPORTUNIDAD DE IMPULSAR EL SISTEMA POLÍTICO DE CENTROAMÉRICA, PARA HACERLO MÁS EQUILIBRADO, PARTICIPATIVO Y POR ENDE, MEJOR GARANTE DEL INTERÉS COLECTIVO REGIONAL.

EN ESTA IMPORTANTE FECHA, EN LA QUE CELEBRAMOS EL ESTABLECIMIENTO DEL ACUERDO DE ESQUIPULAS II, EL CUAL SENTÓ LAS



BASES PARA LA RESTITUCIÓN DE LA DEMOCRACIA, LA CONFIANZA Y LA COOPERACIÓN REGIONAL, QUISIERA EN NOMBRE DEL PUEBLO Y GOBIERNO DE EL SALVADOR, REITERAR NUESTRA PLENA DISPOSICIÓN DE AVANZAR JUNTOS CON LOS DEMÁS PAÍSES CENTROAMERICANOS, HACIA LA TAN ANSIADA INTEGRACIÓN REGIONAL, HOY QUE TENEMOS TIEMPOS DE PAZ.

HACE VEINTE AÑOS HABÍAN GUERRAS, EL VIDEO QUE ACABAMOS DE OBSERVAR NOS DEMUESTRA LOS MOMENTOS DIFÍCILES QUE SE PASABAN, EN EL AÑO 87, LOS LIDERES TUVIERON LA CAPACIDAD DE FIRMAR ESTE ACUERDO QUE DIO PASO A LO QUE HOY TENEMOS, DEFINITIVAMENTE HOY DEBEMOS COMPROMETERNOS EN TIEMPOS DE PAZ, CON LOS GRANDES PROBLEMAS A COMBATIRLOS EFICAZMENTE.

DESPUES DE 20 AÑOS, PODEMOS DECIR CON CERTEZA QUE CENTROAMERICA HA CAMBIADO, HAY COSAS PENDIENTES, PERO SIEMPRE ES BUENO QUE RECONOZCAMOS TODOS EN CENTROAMERICA QUE HEMOS AVANZADO MUCHÍSIMO, QUE LA PAZ HA SIDO LO MEJOR QUE LE HA PASADO A CENTROAMERICA Y HA BENEFICIADO A NUESTROS PUEBLOS.

MUCHAS GRACIAS Y QUE DIOS LOS BENDIGA A TODOS.